

rutin tanpa adanya *grand design* strategi persaingan yang tepat akan membuat sumber daya yang dikeluarkan berpeluang tidak akan membawa pada kemenangan organisasi atas para pesaing yang ada.

Ketepatan memilih strategi dalam melakukan persaingan ini akan menentukan sukses gagalnya suatu organisasi dalam mengalahkan para pesaingnya. Menurut Wheelen dan Hunger, strategi organisasi akan menjadi arah bagi setiap pergerakan yang dilakukan organisasi. Misalnya apakah organisasi harus mengejar pertumbuhan dan pengembangan, apakah organisasi harus fokus menjaga stabilitas yang telah dicapai/dilakukan selama ini, ataukah organisasi harus melakukan penghematan sumber daya demi keselamatannya. Kesalahan dalam menetapkan sikap/arah umum ini, akan berakibat fatal bagi organisasi. Dengan kondisi yang masih serba terbatas, apabila secara tanpa sadar dipaksakan mengarahkan gerakannya pada fokus pertumbuhan dan pengembangan, pasti kinerjanya di lapangan tidak banyak membuahkan hasil. Atau sebaliknya, ketika sumber daya yang dimiliki melimpah, organisasi justru tanpa disadari hanya berani menetapkan dirinya untuk melakukan penghematan. Maka kekayaan sumber daya yang dimiliki akan terlihat sia-sia tidak teroptimalkan dalam mencapai visi yang dimilikinya. Selain itu, strategi juga menjadi pijakan bagi organisasi untuk menentukan pasar mana yang akan dimasuki dan diperebutkan dengan para pesaing lainnya. Kesalahan dalam menentukan sikap persaingan ini juga akan berakibat fatal bagi organisasi. Misalnya dengan memilih ruang-ruang yang di mana organisasi cenderung lemah, kondisi pasar yang tidak sepenuhnya memiliki prospektus penerimaan yang positif, sedangkan kompetitor juga sangat kuat di sana, dan kemudian menjadikan itu sebagai target kerja prioritas tinggi, maka tentu sumber daya yang dikeluarkan organisasi akan cenderung boros. Dan yang terakhir, strategi juga akan menjadi

2. Manfaat Praksis

Bagi organisasi Aswaja NU Center sendiri, diharapkan penelitian ini nanti akan menjadi salah satu bahan referensi untuk melakukan tinjauan ulang terhadap pelaksanaan program-program yang telah dijalankan selama ini, apakah telah mengarah/produktif terhadap strategi persaingan yang seharusnya, ataukah justru malah sebaliknya.

Hasil penelitian tentang strategi bersaing ini diharapkan mampu menjadi salah satu pembelajaran bagi para manajer dakwah secara luas di lapangan. Bahwa persaingan dakwah yang muncul di lapangan akan cenderung menguras energi dan tidak menghasilkan apa-apa apabila manajer tidak melandasi proses-proses dakwahnya dengan strategi yang tepat. Bukan tidak mungkin juga strategi persaingan yang ditemukan dalam penelitian ini akan mampu diadopsi atau mungkin ditransformasi oleh organisasi dakwah yang mungkin memiliki kesamaan konteks. Hasil penelitian ini nanti juga diharapkan bermanfaat bagi penulis secara pribadi sebagai pembelajaran dan sekaligus bahan kajian dan pendalaman keilmuan manajemen dakwah pada kesempatan-kesempatan selanjutnya.

F. Definisi Operasional

Strategi bersaing yang dimaksudkan dalam penelitian ini adalah strategi yang ditetapkan oleh Aswaja NU Center dalam menghadapi persaingan dakwah yang terjadi di lapangan. Strategi bersaing yang dimaksudkan di sini tentunya bersifat jangka panjang, dan memiliki keunikan tersendiri ketimbang kompetitor-kompetitor dakwah yang dihadapinya. Sehingga kompetitor tidak memungkinkan untuk meniru dan atau mengimbangi strategi yang dilakukan oleh Aswaja NU Center Jawa Timur tersebut. Pun sebagai organisasi dakwah yang sangat besar, tentu sumber daya yang dimiliki cenderung berlimpah, meskipun mungkin akan ditemukan beberapa hal minor yang masih dinilai ada kekurangan. Dengan tujuan yang dimiliki, segenap sumber daya yang menjadi kelebihan bisa dipergunakan sebaik mungkin, atau bila terdapat kekurangan bisa diperbaiki seoptimal mungkin oleh Aswaja NU Center Jawa Timur, agar peluang yang ada di eksternal bisa dimanfaatkan semaksimalnya, dan

Strategi adalah serangkaian aktifitas yang berhubungan dan saling terkait yang dilakukan manajer untuk meningkatkan kinerja organisasi dalam mencapai tujuannya.²⁴ Johnson dan Scholes mendefinisikan strategi sebagai arah dan ruang lingkup sebuah organisasi dalam jangka panjang, yang mencapai keunggulan dalam lingkungan yang senantiasa berubah-ubah melalui konfigurasi sumber daya dan kompetensi dengan tujuan memenuhi harapan para pemangku kepentingan.²⁵

Menurut kajian manajemen strategi, strategi dalam suatu organisasi – terutama organisasi yang sudah berkembang besar dan dengan kompleksitasnya yang tinggi – pasti memiliki levelisasi atau tingkatan. Tingkat atau level ini berhubungan dengan skala dan ruang lingkup dari penggunaan strategi tersebut dalam peta struktur organisasi secara utuh. Pembagian level ini dibagi menjadi tiga kategori, yaitu strategi tingkat korporat, strategi tingkat unit bisnis, dan strategi tingkat fungsional. Strategi tingkat korporat adalah strategi yang dirumuskan oleh manajer organisasi induk yang paling atas (*top manager*). Sedangkan strategi tingkat unit bisnis adalah strategi yang dirumuskan dan diimplementasi oleh manajer sub-sub organisasi dari organisasi induk. Sedangkan strategi fungsional adalah strategi yang dirumuskan dan diimplementasikan oleh manajer sub bagian fungsional dari organisasi, seperti misalnya sub bagian keuangan, pemasaran, pengembangan sumber daya manusia, *public relation*, dan sebagainya.²⁶ Dalam konteks penelitian ini, organisasi yang menjadi obyek dalam penelitian merupakan organisasi unit bisnis dari organisasi induk yang lebih besar.

Pendekatan analitis untuk strategi pertama kali dikemukakan pada tahun 1980 oleh Michael Porter. Ini pula yang menjadi titik penentu perkembangan awal dalam kajian analisis

²⁴ Charles W L Hill, Gareth R Jones, Melissa A Schilling, *Strategic Management: Theory* (Stamford: Cengage Learning, 2015), 33.

²⁵ Gerry Johnson, Kevan Scholes, Ricard Whittington, *Exploring Corporate Strategy*, 8th Edition (Harlow: Pearson Education, 2008), 3.

²⁶ Hill, Jones, Schilling, *Strategic Management*, 9-11.

pemerintah, sosial, dan politik yang akan memunculkan peluang dan ancaman, berdasarkan analisis lingkungan dan para pesaing, apa sajakah yang dapat menjadi kekuatan dan kelemahan bagi organisasi untuk saat ini dan yang akan datang.

Kemudian pada tahap yang terakhir adalah melakukan analisis tentang apa yang kemudian harus dilakukan oleh organisasi. Di dalam tahap ini terdapat proses analisis tentang apakah strategi yang sedang dijalankan organisasi saat ini relevan dengan hasil pemetaan yang sudah dilakukan, apa saja alternatif-alternatif strategi yang layak diperhitungkan berdasarkan asumsi-asumsi pemetaan yang telah dilakukan, dan yang terakhir mana di antara alternatif-alternatif strategi yang ada yang merupakan pilihan terbaik berdasarkan situasi kekuatan, kelemahan, serta peluang dan ancaman dalam persaingan yang telah dipetakan dalam proses sebelumnya.³⁰

Langkah-langkah dalam perumusan strategi bersaing yang dirumuskan oleh Porter ini secara prinsip isinya sama seperti yang diuraikan lebih terperinci oleh Wheelen dan Hunger. Mereka menjelaskan bahwa formulasi strategi dari organisasi dimulai dengan kegiatan analisis situasional. Yaitu proses untuk menemukan strategi yang tepat diantara sekian banyak peluang yang ada di eksternal dan kekuatan yang ada di internal, yang beriringan dengan sekian banyak ancaman eksternal dan kelemahan di internal pada sisi yang lain. Untuk menganalisis kondisi internal dan lingkungan eksternal ini, Wheelen dan Hunger mempergunakan analisis SWOT (*strength, weakness, opportunity, threats*) yang sejak dulu populer dipergunakan oleh para manajer untuk menentukan pijakan formulasi strategi yang tepat bagi organisasinya meski analisis ini telah banyak dikritik oleh banyak kalangan.

Pengembangan penggunaan tabel *EFAS* (*External Factors Analysis Summary*), tabel *IFAS* (*Internal Factors Analysis Summary*), serta *matrix SFAS* (*Strategic Factors Analysis*

³⁰ Proses perumusan yang dibuat oleh Porter ini lahir dalam konteks persaingan industri/bisnis. Redaksi proses perumusan strategi bersaing yang tertulis di atas merupakan generalisasi prinsip umum yang dikonsepsikan oleh Porter di bukunya tersebut. Lebih lanjut, baca : Michael E Porter, *Competitive Strategy: Techniques for Analyzing Industries and Competitors* (New York: Free Press, 1998), xxviii.

H. Sistematika Pembahasan

Pembahasan dalam penelitian ini nanti akan dibagi menjadi lima bab. Yaitu: Bab pertama atau bab pendahuluan merupakan titik awal yang menjadi pijakan dalam memahami penelitian ini secara utuh. Seperti yang telah ditentukan dalam kaidah penulisan tesis/disertasi, di dalamnya terdapat pembahasan latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kerangka teoretik, serta sistematika pembahasan.

Bab kedua merupakan kajian teoretik yang tentang strategi persaingan dakwah, yang didalamnya meliputi pengertian strategi, strategi bersaing, perumusan strategi bersaing, analisis lingkungan internal, analisis lingkungan eksternal, identifikasi faktor strategis internal dan eksternal, dan formulasi strategi. Selain itu, di bab ini juga akan membicarakan tentang persaingan dakwah *ahlus sunnah wal jamaah* NU. Yang di dalamnya membahas tentang pengertian dakwah, persaingan dakwah, konsep *ahlus sunnah wal jamaah* dari NU sendiri, serta beberapa penelitian terdahulu.

Bab ketiga merupakan metode penelitian. Isinya terdiri dari jenis penelitian yang dipergunakan, jenis dan sumber data penelitian, teknik pengumpulan data, serta metode analisa data, dan teknik keabsahan data yang dipergunakan dalam penelitian ini.

Bab empat akan difokuskan pada pembahasan hasil penelitian mulai dari profil Aswaja NU Center Jawa Timur, penyajian data tentang analisa lingkungan internal dan eksternal. Lalu bab ini juga berisi tentang analisa data yang terdiri dari identifikasi faktor-faktor strategis internal, identifikasi faktor-faktor strategis eksternal, kekuatan, kelemahan, peluang, dan ancaman, tabel *IFAS* dan *EFAS*, nilai-nilai organisasi, hingga formulasi strategi Aswaja NU Center Jawa Timur dalam menghadapi persaingan dakwah.

Bab lima merupakan bab penutup yang berisi kesimpulan penelitian dan saran terkait penelitian yang telah dilakukan.